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Высокая награда
Недавно состоялось заседание ученого совета, на котором 

были вручены институту диплом 1 степени н медали Выставки 
достижений народного хозяйства СССР научным работникам 
нашего института. Большой золотой медалью награжден про
фессор-доктор А. А. Воробьев, малой золотой медалью -  
главный инженер СКВ Ю. М. Акимов, большой серебряной 
медалью доценты М. Ф. Филиппов, В. Н. Титов, кандидаты 
технических наук В. И. Горбунов, Л. М. Ананьев — малой се
ребряной и бронзовой медалью — зав. мастерскими Н. Я. Аки
шин.

Коллектив нашего института, кан и весь 
советский народ, горячо одобряет 

решения V сессии Верховного Совета СССР
Горд имея успехами

советского народа
ды и жизненный уровень совет
ского народа. Радостно созна
вать, что это стало возможным 
только в нашей стране, достиг
шей огромных успехов в разви
тии народного хозяйства.

Все мы гордимся нашими 
Вооруженными Силами, кото
рые зорко охраняют наш сози
дательный мирный труд и спо
собны нанести сокрушительный 
удар по врагу в любом месте 
его нахождения.

3. БУХАРОВА, Т. ГОР
БАЧЕВА, И. ШКОЛЬ

НИК, студенты ЭМФ.

Когда по радио транслиро- 
| валСя доклад Н. С. Хрущева на 
|  сессии Верховного Совета 
I СССР, мы были в общежитии.
\ Все девушки нашей комнаты с 
| большим интересом слуша'ли 

■‘̂ доклад главы Советского пра- 
Г '-жительства.

Мы, студенты ЭМФ, горячо 
| одобряем внутреннюю и внеш- 
[ нюю политику Советского пра

вительства. Решение сессии об 
1 отмене налогов с заработной 

платы рабочих и служащих, о 
I сокращении рабочего дня еще 

более поднимет реальные дохо-

Решения, приближающие 
наше завтра

№В Коллектив преподавателей 
Ш кафедры философии с большим 

[ интересом следил за работой 
! V сессии Верховного Совета 

СССР.
Решения, принятые -сессией, 

имеют огромное значение в 
движении нашей Родины к ком
мунизму, в повышении мате- 

I риального благосостояния на
шего народа. В то же время они 
представляют большой теорети
ческий интерес.

Отмена налогов с населения 
I возможна только в социалисти. 
[: ческом государстве, то есть, в 
[ обществе, которое постепенно 

переходит от социалистической 
I государственности к коммуни. 
I стическому самоуправлению. Вс 

всех эксплуататорских общест
вах государство и налоги неот- 

! делимы друг от друга.
Сокращение рабочего дня — 

I это важнейшее условие для ду-
Ь

ховного развития советских лю
дей, развития культуры, приоб
щения широких народных масс 
к культуре и науке, следова
тельно и ликвидации различий 
между трудом умственным . и 
физическим.

Коллектив кафедры филосо
фии от всей души одобряет так
же решения сессии по вопросам 
внешней политики.

Как и все трудящиеся нашей 
страны, мы глубоко возмущены 
провокацией американских биз
несменов и военщины, совер
шенной против Советского Сою
за. Этот факт заставляет нас 
быть еще более бдительными и 
своим трудом крепить дело ми
ра.

А. КНИГИН, 
парторг кафедры диалектиче
ского и исторического мате

риализма.

СТРАДНАЯ ПОРА
началась

Идут экзамены и на химико- 
I технологическом факультете.
I Студенты четвертого курса 
[ ХТФ на 5 мая сдали 1 — 2 экза- 
I мена. Первые результаты пока- 
I зываюг, что некоторые , студен

ты слабо подготовикись к экза- 
| мену по иностранному языку. В 
I гр. 516 три студента получили 
[ по этому предмету неудовлетво- 
[ рительные оценки (Ефанов, За- 
I воротнев, Климова, Андреева, 

Огнева).
Много удовлетворительных 

I оценок по иностранному языку 
V  получили студенты 526 гр.
*  Между тем в гр. 556, где сту- 
I  денты регулярно занимались 

изучением языка результаты 
[ экзамена хорошие: из 26 студен

тов — 24 сдали на повышенные 
! оценки и только два студента 

показали удовлетворительные 
знания.

С большим количеством удов
летворительных оценок сдала

экзамены гр. 536-1 по предмету 
своей специальности — физико- 
химии силикатов. Этой группе 

надо серьезно улучшить качест
во учебы.

Хорошо подготовились и сда
ли экзамены по оборудованию 
заводов гр. 566 (все студенты 
получили повышенные оценки) 
и гр. 576, где имеется только 
одна удовлетворительная оцен
ка П. БОГДАНОВ,

Многие студен
ты групп 309 и 
319-1 досрочно 
сдали технологию 
горного производ

ства. Из 20 студентов отлич
ные оценки получили 17 чело
век. Остальные сдали на «хо
рошо». Глубокие знания пока
зали студенты М. Валов, 
Г. Падыгин, А. Вагнер и дру
гие. Кроме этого, почти все сту
денты получили зачет по тех
ническому черчению.

А. РАХУБА.

Присуждение нашему инсти
туту почетного диплома 1 сте
пени Всесоюзной Выставки 
достижений народного хозяйст
ва — событие исключительное. 
Оно свидетельствует о призна
нии заслуг института в деле 
развития советской науки и 
техники, оно указывает на 
большую актуальность и пракг 
тическую ценность исследо
вательских работ наших уче
ных.

Институт трижды участвовал 
в ВДНХ: в 1957, 1958 и 1959 
годах. Экспонировались соле-

Профессор-доктор 
А. А. Воробьев

Главный инженер 
СКВ Ю. М. Акимов

ноидные молотки наших горня
ков, полевая лаборатория для 
гидро-геохимическо.го метода 
поисков полученных ископае
мых наших геологов и химиков, 
аппаратура телевизионного ра
диоцентра наших радиотехни
ков...

Но наиболее важными и 
интересными из экспонатов 
института на ВДНХ, были, без
условно, бетатроны с маркой 
«ТПИ». Именно за работы в 
области создания бетатронов и 
их практического применения 
институт и был удостоен по
четного диплома I степени, а 
большой группе наших ученых 
VI инженеров вручены медали 
Выставки.

Тринадцать лет назад, тогда 
еще очень небольшой коллек
тив энтузиастов: ученых, сту

В
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дентов. инженеров и лаборан
тов, после напряженных попе 
ков добился удачи — начал 
работать первый бетатрон ин
ститута. Эт-о была небольшая, 
но при этом довольно громозд
кая и не особенно эффективная 
(всего на 5 мэв) конструкция. 
Но, в то же время, это было 
и первое большое достижение. 
В те годы во всем мире бета- 
тронные установки насчитыва
лись только единицами, а в 
СССР их было всего три.

Успех окрылил исследовате
лей. Но тут же начались неуда 
чи — вторая конструкция, 
проектировавшаяся на энергию 
излучения в 25 мэв, оказалась 
явно неудачной. Но именно 
благодаря этому поражению 
конструкторам удалось полу
чить тот ценный опыт, кото 
рый позволил в последующие 

годы создавать новые бетатроны со все возрастав
шей энергией излучения. Уже в 1960 г. предельное 
излучение томских бетатронов было уже 15 мэв, 
затем оно было повышено до 25, а бетатрон на 
ВДНХ 1959 г. уже имел энергию излучения 30 мэв. 
т. е. в шесть раз больше, чем первенец института — 
бетатрон 1947 г.

За 13 лет свыше 40 бетатронов, созданных в ин
ституте, нашли свое применение в народном хозяй 
стве Советского Союза. Их применяли и применяют 
в медицинских клиниках, в научно-исследователь
ских институтах, на промышленных предприятиях 
С их помощью исследуются тайны вещества, лечат
ся раковые опухоли, бракуются металлоизделия...

Два бетатрона ТПИ работают в научных учреж
дениях Народного Китая, заканчивается изготовле
ние бетатрона для Пхеньянского университета 
КДНР...

Из года в год во.зрастает количество бетатронов, 
изготовленных в ТПИ, и из года в год возрастает 
совершенство их конструкции. Особенно удачным 
был бетатрон на 25 мэв, демонстрировавшийся на 
ВДНХ в 1958 г. В нем были устранены многие 
недостатки бетатронов предыдущих выпусков. Этот 
бетатрон был компактен, а, главное, он был очень 
удобен для эксплуатации. Таким же достоинством 
характеризовался и бетатрон, выставлявшийся ин
ститутом в следующем 1959 г.

Оба этих бетатрона заслуженно получили высо
кую оценку специалистов. Параллельно с создашь 
ем новых конструкций в институте развертывались 
работы по изучению вопросов практического ис
пользования бетатронов для самых разнообразных 
целей и задач пауки и техники.

Широкий размах исследовательских работ, ак
туальность их тематики, привлечение к работе 
большого коллектива специалистов, различных от
раслей науки, а главное, глубокое чувство ответ
ственности, которое испытывал каждый научный 
работник, студент или рабочий, участвовавший в ра 
боте вот те факторы, которые определили успех 
всего дела.

Почетный диплом ВДНХ 1 степени, которым 
отмечен ТПИ. обязывает коллектив всего института 
ко многому. По примеру наших товарищей — соз
дателей томских бетатронов — сотрудники всех 
кафедр, факультетов и лабораторий института 
должны работать над актуальной тематикой, доби
ваться такого высокого качества своих работ, чтобы 
эти результаты также достойно могли представлять 
наш институт на Всесоюзном смотре достижений 
народного хозяйства страны.

• Н. БЕЛОГЛАЗОВ.

Доцент М. Ф. Филиппов
М Е Д А Л И  В Д Н Х

В нижнем ряду (слева направо): зав. ма
стерскими Н. Я. Акишин, доцент В. Н. Ти
тов, кандидат технических наук В. И. Горбу
нов, кандидат технических наук Л. М. Анань
ев.
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Быстрое развитие радиотехнической про 

мышленности в послевоенный период поста
вило задачу в короткий срок организовать 
подготовку высококвалифицированных инже
нерных кадров. Пятнадцать лет назад, в 1945 
году, в нашем институте — в первом из сибир
ских вузов — была принята группа студентов 
на I курс специальности «Радиотехника». Год 
спустя организуется кафедра радиотехники.
Доценты Р. М. Шевчук и А. И. Лихачев, 
ассистент Е. Н. Силов, аспирант И, А. Сус
лов, старший лаборант А. А. Бакакин и лабо
рант Г. И. Царегородцев были первыми сот
рудниками этой кафедры. В этом же году 
открывается специальность «Электровакуум
ная техника».

В тяжелых условиях приходилось работать 
сотрудникам кафедр и студентам — не бы
ло специальных лабораторий, не хватало 
оборудования, не было опыта в организации 
учебного процесса, ощущался острый недоста
ток в преподавательских кадрах.

«..'.мы, студенты, были чрезвычайно горды 
тем, что нас зачислили в первую в нашем 
институте группу радиотехников. Мы не 
подозревали, что значит быть первенцами при 
организации обучения.

Трудностей было очень много, но нас они 
не пугали. Мы были очень рады, что учимся 
на' этой специальности, много и упорно рабо
тали.»,.— вспоминает бывший студент Бори
сов В. И. — ныне старший преподаватель ка
федры РПУ.

В 1949 г. институт выпустил впервые в сво
ей истории 10 радиоинженеров. Среди них 
были и сейчас работающие в институте Е. В 
Падусова, В. И. Борисов и М. А. Калико.

...1950 год. На базе специальностей «Ра 
диотехника» и «Электровакуумная техника»,
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входивших в то время в состав электрофизи
ческого факультета, организуется радиотехни
ческий факультет. Появляются новые спе
циальности: «Конструирование и технология 
производства радиоаппаратуры», «Диэлектри 
ки и полупроводники», «Промышленная элек
троника».

Быстрые темпы роста, бурное развитие 
научно-исследовательских работ, любовь к 
специальности являются характерными
чертами для молодого, крупнейшего в инсти
туте радиотехнического факультета.

...10 лет РТФ. За это время факультет 
подготовил около 1000 инженеров; создал 
телецентры для многих городов Сибири и 
Казахстана. Десятки уникальных, радиотехни
ческих установок обогатили промышленность 
и науку. Ценные научные материалы по изу
чению верхних слоев атмосферы получены в 
период Международного геофизического
года.

А сколько возможностей открывается пе
ред факультетом в будущем! По-новому — 
в тесной связи с жизнью готовятся специалис
ты. Расширяются возможности для ведения 
научно-исследовательской работы, преобра
зуются учебные лаборатории.

Большой коллектив радиотехнического фа
культета полон решимости еще активнее бо
роться за технический прогресс и готовить 
инженеров для радиотехнической промышлен
ности на уровне требований сегодняшнего дня.

Г. ЗУБАРЕВ, 
доцент, декан факультета

-«ЦИФРЫ И ФАКТЫ*.
Факультет за 10 лет подготовил 932 инженера. В 1950 

году было выпущено 30 молодых инженеров, а в 1960 
году защищать дипломный проект будут 150 человек.

Сотрудниками факультета защищено 10 кандидатских 
дессертаций. Доценты Е. И. Фиалко и В. А. Соколов 
в 1959 году защитили докторские диссертации.

В 1959 году сотрудниками факультета сделано 44 до
клада на научных конференциях, из них 16 докладов — 
на Всесоюзных конференциях.

Только в 1960 году по 14 хоздоговорам будут выпол- 
нены работы на общую сумму более 2,5 млн. рублей.

В Сибгфи действует 9 телевизионных центров, создан- 
ных в лаборатории факультета: в Барнауле, Бийске,
1 уоцовске, Абакане, Усть-Каменогорске, Актюбинске 
Ухте и два в Томске.

Сотрудники кафедры физики под руководством доцента 
П. А. Савинцева успешно проводят исследования, кото
рые позволяют пролить свет на природу открытого в на
шем институте нового явления — контактного плавления. 
В результате работ последнего времени ст. инженером 
Уфимцевым Б. Ф. осуществлен сплавной контакт алю
миния с медью и рядом других металлов. Это позволит 
решить важную народнохозяйственную задачу замены 
меди алюминием в электропромышленности.

Учеными факультета готовятся к изданию 3 моногра
фии. 12 авторских свидетельств получили научные работ
ники и инженеры факультета в последние годы

М ы  гордимся им
В 1957 году на наш факуль

тет на специальность «Диэлек
трики и полупроводники» пере
велся из Киевского политехни.

П о заданию М ГГ

ческого института Давид Вай- 
сбурд. Высокий скромный юно
ша сразу же завоевал симпатии 
группы, курса своими способ
ностями, трудолюбием, аккурат
ностью, чутким отношением к 
товарищам. На протяжении

К СТУДЕНЧЕСКИХ
КОНСТРУКТОРСКИХ БЮРО

Но мере становления и рас
ширения кафедр факультета, 
роста' материально-технических 
возможностей кафедр непре
рывно увеличивается объем на
учно-исследовательских работ, 
выполняемых студентами. В 
этом учебном году 346 студен
тов факультета занимаются на
учно-исследовательской рабо
той.

Отрадно отметит^, что первое 
СКВ в институте было создано 
на кафедре конструирования 
радиоаппаратуры нашего фа
культета почти два года назад. 
Сейчас оно превратилось в 
крупный творческий коллектив, 
способный создавать радиоло
кационные станции для иссле
дования метеоров. Учитывая 
положительный опыт работы 
этого СКВ, ассистент кафедры 
теоретических основ радиотех
ники Пустынский И. Н. органи
зовал СКВ, занимающееся в на
стоящее время исключительно 
важными работами по созданию 
промышленных телевизионных 
установок, которые в настоя
щее время находят широкое 
применение для диспетчерского 
контроля, для подводных ис
следований, просмотра скважин 
и т. д. Наша промышленность 
выпускает несколько типов та
ких установок на электронных 
лампах, имеющих большие га
бариты и потребляющих значи
тельную мощность.

В результате проведенной 
работы СКВ была создана про
мышленная телевизионная уста
новка со спиральной разверткой 
(ПТУ-С), не уступающая про-

„За кадры"
11 мая 1960 г„ 2 стр,

мышленным образцам по каче
ству изображения, но намного 
экономичнее и малогабарит- 
нее . Вес установки всего 
4 кг. Особо следует отметить 
работу членов СКВ — Юзова 
В. И. и Козина Г. А. О резуль
татах этой работы будет доло
жено в Москве на ежегодной 
Всесоюзной конференции по ра
диотехнике.

Делает первые ощутимые 
шаги и СКВ по созданию изме
рительных приборов. Студента
ми Фефеловым Н. П. и Цимба
листом Э. И. изготовлен полу
автомат для разбраковки элек
тролитических конденсаторов. 
Полуавтомат сократил число 
операций, повысил точность и 
уменьшил вдвое время, необхо
димое для измерений. Сейчас 
он проходит испытания в про
изводственных условиях. Пред
ставляет значительный интерес 
установка для работы с индук
тивными датчиками, изготов
ленная В. К. Жуковым.

С большим энтузиазмом ра
ботают студенты гр. 131-1 над 
созданием телевизионного ре
транслятора.

Следует отметить большую и 
весьма' интересную работу, про
водимую группой студентов фа
культета под руководством сту
дента 146-3 Елисеева А. И. по 
созданию электромузыкальных 
инструментов. Их усилиями в 
недалеком будущем будет со
здан целый ансамбль электро
музыкальных инструментов.

М. РОИТМАН. 
научный руководитель по 

НИР факультета.

Прошедший Международный 
геофизический год (МГГ) — 
славный период в истории нау
ки, когда 65 стран впервые 
объединили свои усилия для 
исследования нашей планеты. 
В обширной программе науч
ных исследований значительное 
внимание уделялось наблюдени
ям за метеорами.

Работа по проектированию и 
изготовлению специальной ап
паратуры для наблюдений за 
метеорами началась на кафедре 
радиотехнической аппаратуры 
нашего института под руковод
ством доцента Е. И. Фиалко 
еще в 1953 г. Сразу же в эту 
чрезвычайно интересную, но 
очень трудную работу включи
лись студенты.

За 3 года напряженной рабо
ты молодой коллектив создал 
первую радиолокационную 
станцию «ТПИ-1» и передал ее 
институту физики атмосферы 
АН СССР. Испытания станции 
в г. Мурманске, произведенные 
ассистентами Ф. И. Перегудо
вым и В. А. Федоровым, пока
зали хорошие результаты. Это 
укрепило веру коллектива в 
свои силы.

К началу Международного 
геофизического года была со
здана радиолокационная стан
ция «ТПИ-2». Коллективу ка
федры поручаются исследова
ния по программе МГГ, а затем 
и по программе М. Г. С.

Кандидат технических наук 
Г. С. Зубарев, ассистенты Э. К. 
Немирова и Л. А. Покровский, 
инженер А. В. Саенко и другие 
приложили много усилий для 
скорейшего сооружения специ
альной лаборатории. И везде 
рядом с сотрудниками кафедры 
плодотворно трудились группы 
студентов-энтузиастов. В даль
нейшем они явились ядром сту
денческого конструкторского 
бюро.

В период МГГ—МГС было 
проведено 4062 часа наблюде
ний за метеорами. При научной 
обработке этого материала сде
лан ряд важных научных выво
дов. Материалы исследований 
опубликованы и использованы 
в диссертациях доцента Е. И. 
Фиалко и ассистента Ф. И. Пе
регудова. Научные работники 
кафедры активно участвовали в 
работе съездов и семинаров 
МГГ

А. САЕНКО.
ст. инженер кафедры КТПРА.

всего времени обучения в ин
ституте Давид занимается толь
ко на «отлично».

Отличную учебу он сочетает 
с общественной работой. Вто
рой год Давид является членом 
комитета ВЛКСМ института. 
Давид Ва'йсбурд — сталинский 
стипендиат. «Активно отзьы 
вается на все мероприятия 
группы, постоянно информирует 
группу о новостях в жизни ин
ститута», — так говорит о нем 
комсорг группы 116-2 Наташа 
Васютинская.

Без преувеличения можно 
сказать, что Давид Вайсбурд 
является гордостью факульте
та. В связи с 10-летием нашего 
факультета пожелаем Д. Вайс- 
бурду новых успехов в учебе и 
общественной работе.

Н. НАГОРНОЕ
секретарь бюро ВЛКСМ 

4 курса РТФ.
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В томском эфире 
Ни шума, ни рокота. 
Тишина до недавних пор. 
Сегодня Чанцев,
Степанов и Кропотов 
С частями света 
Ведут разговор.
Работают парни в эфире 
Прилично,
И мы бы хотели 
Друзьям пожелать 
С наукой о всем 
И всегда на «отлично» 
Такие же прочные 
Связи держать!



Новое в научной
работе ̂ студентов

Апрель—май месяцы каждо- 
т  года — время подведения 
итогов научно-исследователь
ской работы студентов за учеб
ный год. Обычно подведение 
атих итогов заключалось в про
ведении конференций, заслушп. 
ванин соответствующих докла
дов и представлении лучших из 
них на городской конкурс для 
поощрения. Очевидно такая 
форма подведения итогов науч
но-исследовательской работы 
студентов ни в коей мере не 
стимулировала улучшение этой 
работы и находилась не в соот
ветствии с Законом об укрепле
нии связи школы с жизнью. В 
связи с этим было решено 
подводить итоги в виде прове
дения конкурса на лучшую по
становку научно-исследователь
ской работы студентов на фа
культет. Тогда можно учиты
вать не только число докладов, 
но и такие вопросы, как число 
студентов, занимающихся на
учноисследовательской рабо
той, число изготовленных маке
тов, демонстрационных устано
вок и пособий для учебных це
лей, число изготовленных и 
восстановленных исследователь
ских установок, приборов, эко
номический эффект от внедре
ния рацпредложений на пред 
приятиях, организацию СКВ, 
участие студентов в выполнении 
хоздоговорных и госбюджетных 
работ, организацию выставок 
и т. д.

Естественно, что такой кон
курс заставляет факультеты н 
кафедры всесторонне подойти к 
организации научно-исследова
тельской работы студентов 
Причем она должна про
водиться не кратковременно, 
авралом, а на протяжении все
го года. Только тогда можно 
получить хорошие результаты. 
Заключительным этапом кон 
курса является проведение кон
ференций и организация выста
вок. Так, проводилось подведе 
ние итогов научной работы 
студентов в институте в этом 
году, результатом которого 
явилась первая итоговая вы 
ставка научно-исследователь
ских работ студентов, посвя 
щенная 90-летию со дня рож
дения В. И. Ленина. Эта вы
ставка является и первой в 
городе Томске и одной из пер
вых в Советском Союзе. За 
восемь дней выставку посе
тило около 4000 человек. В 
ее организации приняли 
участие все 9 факультетов ин
ститута. На выставке демонст
рировалось около 300 научных 
работ, 80 установок, приборов 
и макетов, 13 вестников по

НИР, 25 фотомонтажей, нагляд
но иллюстрирующих научную 
работу студентов в институте. 
Лучшими факультетами по ор
ганизации выставки признаны 
РТФ, ХТФ и ГРФ. Большой 
интерес вызвали работы сту
дентов на кафедрах горных 
машин и рудничного транспор
та, КТПРА, ТОР и др. К сожа
лению, ряд интересных научно- 
исследовательских установок, 
выполненных руками студентов, 
не были представлены в связи 
с тем, что они были заняты в 
работе. Плохо подошли к орга
низации выставки ЭЭФ и ЭМФ. 
Ряд кафедр института вообще 
не принял участия в работе 
выставки. К таким кафедрам 
относятся: маркшейдерского

БолЬше творческих 
исканий, конкрет но
сти, т есной связи 
с производством в на 
учно - исследоват ель
ской  работе ст уден
тов!

дела, обогащения полезных 
ископаемых, технологии метал
лов, физики, ТОЭ и др. На 
этих кафедрах научная работа 
студентов находится на крайне 
низком уровне.

Подводя общие итоги научно- 
исследовательской работы сту
дентов в институте, можно от
метить, что она улучшилась. 
Число студентов, занимающих
ся научно-исследовательской 
работой, возрсоло с 1424 чело
век в 1958-59 учебном году до 
2150 человек в 1959—60 учеб
ном году. В этом году студен
тами прочитано около 600 док
ладов. Студенты-геологи участ
вовали во Всесоюзной студенче
ской конференции в г. Ленин
граде, где их доклады занима
ли центральное место. Сту
денты РТФ В. Мариненко и

В. Яношкин выступили на 
конференции в Доме ученых, а 
студенты гр. 145-1 В. Юзов. 
Г. Козин, В. Шернин выезжают 
в г. Москву, где выступят на 
Всесоюзной конференции, по
священной Дню радио. Около 
20 работ опубликовано в печа
ти. Студенты сконструировали 
и сделали своими руками 
225 исследовательских устано
вок, приборов и макетов, среди 
которых можно отметить авто
матическую метеорную станцию 
М-3 А, радиолокационную стан
цию для метеорных исследова
ний М-4, электрические со

леноидные молотки для строи 
тельно-монтажных работ, длин
ноходовое сверло с гидравли 
ческой подачей, промышленную 
телевизионную установку на 
полупроводниковых триодах, 
прибор для прослушивания 
сердца больного на полупро
водниковых триодах и мцогис 
другие. /

Все работы являются кон
кретной помощью студентов в 
работе научно-исследователь
ских, медицинских учреждений 
и промышленных предприятий 
Много работ в помощь произ
водству выполнили студенты 
ХТФ: получение ядохимикатов 
типа «тиофоса» из нитролигни
на, автоматизация и испытание 
печных и газогенераторных 
установок Томского электро-1 
лампового завода, разработка 
конструкции электрофильтра 
для очистки водяного газа от 
смолы и т. д. Большую работу 
по автоматизации проводят 
студенты ЭМФ на кафедре 
электрических машин и аппа
ратов.

В текущем году в институте 
работало 15 СКВ, в которых 
занимались 200 студентов. О 
повышении качества научных 
работ студентов говорит тот 
факт, что 16 из этих работ 
представляются к награждению 
медалью МВО.

Лучшими факультетами по 
организации научно- исследова
тельской работы студентов в 
1959/60 учебном году призна
ны ХТФ, РТФ и ФТФ. Неудов
летворительно эта работа по
ставлена на ЭЭФ, ЭМФ и МФ.

В научно-исследовательской 
работе студентов института 
имеется и много недостатков. 
Не все кафедры организуют ее 
в достаточной мере. Не совсем 
организованно проходят кон
ференции, редко проводятся те
матические, межвузовские кон
ференции. Имеется большая 
текучесть в научно-исследова
тельских кружках. Недостато
чен контроль со стороны дирек
ции, партийных и обществен
ных организаций за проведени
ем этой работы.

Необходимо как можно ско
рее закончить перестройку 
организации научно- исследова
тельской работы студентов на 
факультетах и кафедрах. С на
чала нового учебного года нуж
но думать об организации 
2-й выставки научно-исследова
тельских работ студентов, кото
рая откроется в конце апреля 
1961 года.

Ю. РОЗЕНБЕРГ,
научный руководитель НИР
студентов института, доцент.

Выставка НСО вызвала большой интерес.

ПРОМЫШЛЕННОЕ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Угольные карьеры наших 
дней — это высокомеханизиро
ванные горнодобывающие пред
приятия со сложным техноло
гическим управлением.

Большие объемы вскрышных 
работ, достигающие 5000 м3 на 
1000 т. добычи обусловливают 
применение мощного транспор
та и высокой организации его 
работы в комплексе с горнодо

бывающими машинами. Управ
ление работами осуществляет

ся диспетчерской службой 
карьера.

В совершенствовании дисне г- 
черского управления большое 
значение приобретает промыш
ленное телевидение.

По инициативе зав. кафедрой 
РМПИ доцента В. В. Проску
рина и ст. преподавателя кафед
ры С. С. Ришняка мы, сту

денты -дипломники горного фа
культета, применительно к кон
кретным условиям проектируе
мых предприятий, разрабатыва- 

; ем в управление производством 
промышленное телевидение.

| В проекте по разработке от
крытым способом участка Бо- 
чатского месторождения Куз
басса с конечной глубиной раз
работки 250 м я разрабаты
ваю принципиальную схему дис
петчерского управления с при- 

I менением телеустановок
; п т у о м  и д т у -6.
| В условиях разработки мес
торождения с крутопадающими 
пластами подготовка каждого 

| нового горизонта связана с про
ведением разрезных траншей с 

1 верхней погрузкой. При при- 
| менении экскаваторов ЭВГ-4 с 
| верхней погрузкой производи- 
1 тельность их снижается на 15—
I 20 процентов за счет неизбеж

-Ного увеличения времени цик. 
ла. *

Проектом предусматривает 
ся оборудование экскаваторов 
телеустановками ПТУ-ОМ с 
установкой передающей камеры 
на стреле и приемника в каби
не машиниста.

В этом случае машинист экс 
каватора хорошо фиксирует по 
ложение ковша и загружаемого 
думпкера, рабочий цикл сокра
щается. Производительность 
экскаватора увеличивается на 
15—20 процентов. Экономия 
за счет сокращения срока про
ведения траншей составит в Це
лом по карьеру приблизительно 
4 млн. рублей. Кроме того, при 
менение верхней погрузки при 
доработке месторождения поз • 
волит уменьшить капитальные 
расходы за счет уменьшения 
числа транспортных горизон
тов.

Передающие камеры устано 
вок ДТУ-6 устанавливаются во 
всех экскаваторных забоях и 
на станциях Парадной и Уголь 
ной. Это даст возможность дис 
петчеру зрительно .контролиро
вать работу экскаваторов, бу . 
ро-взрывные работы и ма невро 
вые транспорта.

Применение телевидения на 
ряду с радиосвязью позволит 
резко сократить простои обору 
дования по организационным 
причинам, повысить безопас 
ность буро-взрывных н транс
портных работ..

Стоимость телеустановок 
окупается за счет экономии от 
эксплуатации в течение 6 —9 
месяцев.

О. КОЛЕСНИЧЕНКО, 
студент 325-2 гр.

и

Загадка должна быть разрешена
Летом прошлого года в рай

оне падения Тунгусского ме
теорита полтора месяца работа
ла группа научных работников 
и студентов ряда сибирских 
вузов. В составе экспедиции 
были и работники ТПИ: Кув
шинников и Краснов. Руково
дил экспедицией врач — инже
нер бетатронной лаборатории 
мединститута, заочник радио
технического факультета ТПИ 
Г. Ф. Плеханов.

Первая комплексная само
деятельная экспедиция (КСЭ-1) 
поставила своей целью всесто
роннее исследование района 
катастрофы и инструменталь
ную проверку гипотез о ядер- 
ной природе взрыва 1908 года.

Нашумевшие выступления 
А. Казанцева и Б. Ляпунова об 
аварии атомного звездолета, 
расчеты американского астроно
ма Ла-Паза, предположение до

цента Зигеля о неизвестной 
пока науке ядерной реакции— 
все эти попытки объяснить 
грандиозное космическое явле
ние 30 июня 1908 года быстро 
приобрели широкую извест
ность благодаря своей смелости 
и необычности.

Однако никто не сделал по
пытки дать этим идеям строгое

В. ЖУРАВЛЕВ, 
научный сотрудник НИИ ТПИ.

научное обоснование, и они дол
гое время не принимались 
всерьез специалистами. Но и 
дать полное объяснение всех 
обстоятельств тунгусской ката
строфы в рамках «классиче
ских» метеоритных явлений ока
залось невозможным. «Загад
ка остается загадкой», — так 
называлась недавняя заметка в 
газете одного из участников по
следней экспедиции Академии 

: наук в районе падения метеори- 
] та.

К этому нужно добавить, 
что исследование района ката- 

1 строфы вследствие его труд
нодоступное™ не было доведе
но до конца.

| Решающим фактором, обес
печившим успех нашего начи
нания явилась самая активная 
поддержка его всеми обществен
ными организациями и научны
ми учреждениями, к которым 

мы обращались за помощью.
Тунгусско - Чунский райком 

партии и Томский обком комсо
мола, директор Томского меди- 

!цинского института и предсе- 
|датель областного совета «Бу
ревестник», работники кафедры

почвоведения университета, 
геохимики и геологи ТПИ и мно
гие другие товарищи шли нам 
навстречу, принимая самое го
рячее участие в делах самодея
тельной экспедиции. Только 
благодаря этой товарищеской 
поддержке, благодаря подлинно 
коммунистическому отношению 
сотен советских людей к делу 
разгадки тайны «Тунгусского 
дива» мы смогли осуществить 
намеченные планы.

Самым ярким впечатлением 
|от поездки в «Страну мертвого 
■ леса» является, конечно, тун
гусский вывал.

Громадные лиственницы (до 
метра в поперечнике) выверну
ты с корнем, некоторые слома 

1 иы, как щепки. Конечно, через 
! 50 лет на месте полностью унич
тоженного леса вырос новый, 
который скрыл под своими кро
нами повергнутых великановI

Поваленные стволы зараста- 
| ют, затягиваются мхом, посте
пенно истлевают. Кора и сучья 
на них уже исчезли. Пройдет 

' еще лет десять — и скроются 
последние следы катастрофы.

(Продолжение см. в 
следующем номере).

КниЖнЫе новинки
Библиотекой института получены новые книги.

Н. К. Крупская. О ЛЕНИНЕ. СБОРНИК СТАТЕЙ. Это
воспоминания Н. К. Крупской — друга, жены и соратни
ка великого вождя.

A. Рекемчук. «ВРЕМЯ ЛЕТНИХ ОТПУСКОВ». По
весть о людях нашего времени, о беспокойных сердцах, 
о молодых людях, у которых — все впереди!

М. Ларин. «ЧЕТВЕРТЫЙ ПОЗВОНОК ИЛИ МОШЕН- 
НИК ПОНЕВОЛЕ». Роман. Перевод с финского. Это 
произведение — едкая сатира на некоторые стороны 
американского «образа жизни» наших дней.

Н. Парккари. «ЭТО БЫЛО В ФИНЛЯНДИИ» Воспо
минания о финских концлагерях и фашистском терроре 
в период последних войн,

B. Ковалевский. «НЕ БОЙСЯ СМЕРТИ». Журнал 
«Наш современник» № 1, 3 — 122 стр. Героическая по
весть о партизанке Зое, 2-я часть повести «Брат и сест
ра», опубликованной в I книге за 1958 г. (журнал «Наш 
современник»),

А. Паршин. «Я ВЕРНУСЬ». Повесть о жизни и труде 
молодежи наших дней, о сложных чувствах первой любви 
героев — Ильи Найденова и Марийки Кисловой.

К, Причард. «КУНАРДУ ИЛИ КОЛОДЕЦ В ТЕНИ».
Перевод с английского. Поэтический рассказ современной 
австралийской писательницы о трагической любви де
вушки-туземки к белому. Прекрасный знаток быта и нра 
вов австралийских аборигенов, Причард сочувственно 
рисует тяжелые условия жизни племен, угнетение их 
заморскими «цивилизаторами».

З а  к а д р ы " 11 мая 1960 г. З'стр.



К обмену профсоюзных билетов

С Ю мая 1960 г. в нашем ин
ституте проводится обмен проф
союзных билетов. Это важное 
мероприятие позволит навести 
порядок в учете членов профсо
юза,' устранить имеющиеся не
достатки по сбору членских 
взносов и коренным образом 
улучшить организационно-мас
совую работу по вовлечению 
всех студентов и служащих в 
члены профсоюза.

Необходимо отметить, что 
профсоюзные организации ЭЭФ

(председатель профбюро- т. Ко
нонов А. П.), ФТФ (председа
тель профбюро т. Попов М. Т.) 
хорошо подготовились к обмену 
билетов. Геологоразведочный 

и горный факультеты также в 
основном подготовились к обме
ну.

Особенно плохо подготовился 
к обмену билетов теплоэнерге
тический факультет (председа
тель профбюро Попов В. П.). 

На этом факультете нет фото
карточек, необходимых для об

мена профсоюзных билетов.
ЬЫСХУПАЬТ ИНСТИТУТСКИМ хороший коллектив.

всестороннее развитие лично
сти — важнейшие задачи ком
мунистического воспитания. 
Решение этих задач не мысли
мо без всемерного развития ху
дожественной самодеятельно
сти — этого неиссякаемого ис
точника народных талантов.

Отношение к художественной 
самодеятельности как к важ
нейшему средству коммунисти
ческого воспитания является 
непременной обязанностью всех 
общественных организаций. 
Тем более это важно в вузе, 
который готовит будущих орга
низаторов и воспитателей на 
производстве.

В целом в институте обра
щается серьезное внимание 
художественной самодеятельно
сти: работают кружки, проведе
ны отчетные концерты факуль
тетов. Институт принял участие 
в городском смотре художест
венной самодеятельности вузов.

Вот некоторые итоги город
ского смотра.

Высокую оценку получил 
общеинститутский хор (руково
дитель Е. Трефилова). Очень 
тепло была принята хоровая 
капелла (руководитель Р. Хо- 
нина). Хорошо выступили пред
ставители хореографического 
жанра. Следует отметить поста
новку «Русских хороводов» 
студентами М. Шеманской и 
В. Васинским. Созданный ими 
танец — настоящая хореогра
фическая -жемчужина. Неплохо 
выступили на городском смогре 
чтецы. Особенно понравилось 
исполнение лирических стихов 
Страмковской, чтение рассказа 
Антонова «Посланец мира» Лс- 
гутовой. Отмечалась их боль
шая искренность, задушев
ность, яркость и культура ис
полнения. Хорошо прозвучал 
«Венгерский танец» № 1 Брам
са в исполнении Мининой и Ма- 
целик, много души и мастерст
ва вложил в исполнение «Вто
рой рапсодии» Листа лучший 
балалаечник Максак. Отмеча

лась большая музыкальность и 
сыгранность ансамбля баяни
стов, руководимого студентом 
Мартыненко. Высокую оценку 
получил и эстрадный коллектив 
института. Городское жюри 
отметило лиричность, хороший 
стиль исполнения эстрадного 
оркестра (руководитель Воробь
ев). Отличную оценку получили 
номера конферанса и почти все 
вокальные номера.

Менее успешно, чем в прош
лом году, выступил на город
ском смотре оркестр народных 
инструментов и некоторые 
представители вокального жан
ра. _ Высокий балл получили 
два’ номера: исполнение Медве
девой русской народной песни 
«Над полями да над чистыми» 
и песня Фрадкина «Березы» в 
исполнении Жилиной и Климо
вой. На смотр не был пред
ставлен драмкружок. Главной 
причиной этого является не
удачный выбор пьесы: «Васи
лиса Мелентьева» Островско
го и Гедеонова. Пьеса посвяще
на интимной жизни Ивана 
Грозного и не созвучна нашим 
дням. Режиссерская сторона 
спектакля требует также серь
езной доработки. Не был 
представлен и молодой, еще 
недостаточно окрепший духо
вой оркестр.

Впервые на городском смот
ре выступила со своими работа
ми киногруппа «ТПИ-фильм». 
Представленные ею вещи очень 
оригинальны по замыслу, в них 
вложено много настоящего

творчества, молодого задора, 
хорошего юмора. Художествен
ный руководитель «ТПИ- 
фильм» Ю. Жуков несомненно 
одаренный человек, влюблен
ный в свое дело.

Таковы некоторые итоги го
родского смотра.

Что же мешало работе худо
жественной самодеятельности в 
этом году и что нужно сделать, 
чтобы устранить имеющиеся 
недостатки и промахи?

Прежде всего следует устра
нить недостатки в организа
ционной работе. В многотысяч
ном коллективе главным мо
ментом любого дела является 
организационная сторона. Прав
ление клуба должно быть по
добно хорошему штабу. Но в 
этом году четкости в органи
зационной работе не было. Это 
привело к снижению дисципли
ны в отдельных кружках, а 
иногда и к срыву занятий. 
Отсутствие должных организа
ционных форм привело к па
раллельному существованию 
общеинститутских коллективов 
с факультетскими. В первую 
очередь это относится к хору. 
В общеинститутском хоре 
должно быть собрано все луч
шее, что есть в институте. При
чем нужные голоса должны 
быть в нужном количестве. А 
что было в этом году: по
количеству общеинститутский 
хор такой же, как и факультет
ские. Запись в него шла в те
чение целого года. Посещае
мость была слабая, стабиль

ности никакой — одни прихо 
дят, другие уходят. В резуль 
тате этого руководителю бук
вально за неделю до смотра 
приходилось разучивать неко
торые партии совершенно зано, 
во. В следующем году будет 
объявлен конкурс-прием в об 
щеинститутский хор.

Недостатком является также 
и творческая слабость отдель
ных' приглашенных руководите
лей. Это относится и к хоре
ографическому жанру и к драм
кружку. Для устранения этого 
необходимо не только более 
серьезно подойти к подбору 
руководителей, но и смелее 
выдвигать в качестве руководи
телей наиболее одаренных сту
дентов. В 1960—61 учебном 
году необходимо также орга
низовать несколько дополни 
тельных кружков: вокальный и 
художественного слова.

Имелись недостатки у нас и 
в подборе матер’иала для ис
полнения на сцене. Художест
венный совет института должен 
сыграть в этом свою творче
скую направляющую роль.

В заключение хочется ска
зать, что возможности выявле
ния и развития молодых талан
тов, которые имеются в нашем 
коллективе, используются явно 
недостаточно. Хочется верить, 
что устранение недостатков 
этого года явится основой ши
рокого развития студенческих 
дарований нашего молодежного 
коллектива.

Н. ХАХЛОВ

В ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ 
ПЕЧАТИ

В ознаменование Дня пе
чати в институте состоялся 
смотр стенных газет.

За хорошее содержание 
публикуемого материала, ак
туальность тематики статей, 
Удачное оформление и со
блюдение периодичности вы
пуска жюри смотра решило 
премировать редколлегии 
следующих газет.

Газеты факультетов: «Хи
мик» (ХТФ) 1 премия — 
200 руб., «За недра» (ГРФ)
2 премия — 125 руб., «Гор
няк» (ГФ) 3 премия — 100 
руб.

Сатирические газеты 
«Выпрямитель» (РТФ) и 
«Вентилятор» (ГФ) одна 
премия обеим газетам — 
150 руб.

Газеты кафедр: «Дырка»
(ТОР) I премия 75 руб., 
«Сигнал» (КТПРА) 2 премия 
— 50 руб.

Жюри смотра отметило 
успехи в деятельности ред
коллегий газет физико-тех
нического, механического и 
радиотехнического факуль, 
тетов, а также газеты кол
лектива рабочих и служа
щих. Было признано, что за. ‘ 
служивает всяческой под
держки и поощрения опыт 
выпуска газет по специаль
ностям (ГРФ и МФ), а так
же кафедрам (РТФ)

Директор института' издал 
Приказ, посвященный Дню 
советской печати, в котором 
вынесена благодарность мно
гим членам редколлегий ’ 
многотиражной и стенных га. ! 
зет института. В числе лиц, 
отмеченных в приказе: Г. П. | 
Мельникова, Н Стась, I 
В. Маловичко, Н. Хмелева, [ 
Л. Пинигин, В. Кологривов, I 
А. Косарев, Э. Моисеенко, I 
К. Г. Каргапольцева и др. |

УДАЧИ :Итоги смотра художественной самодеятельности

Эстетическое воспитание и И  I I I х О Ш Л  Х М

В поход за  са н и т а р н ую  к у л ь т у р у

Хорошее начало
Этой весной коллектив ЖКО совместно с 

домовыми комитетами проделал значительную 
работу по очистке усадеб от зимних нечистот.

Хорошо работают дворники тт. Терентьев, 
Шейников, Сорокин и другие.

Заслуживает внимания такое новое меро-

С ЗАСЕДАНИЯ СТ УД СОВЕТА ОБЩЕ 
ЖИТИЯ ПО СОВЕТСКОЙ, 84.

— Итак, решение об очистке территории 
общежития мы приняли. Вопросы есть?

— Есть! Как мы отсюда будем выбираться?

приятие по очистке усадеб, как установка 
в каждом доме мусоросборных бачков с хлор- | 
ной известью. Бачки ежедневно освобождают
ся, и мусор сразу же вывозится на отвал спе
циально выделенными для этого машинами. 
Такое хорошее начинание может быть приме
нено и в других отделах и учреждениях.

Во многих жилых домах на участках комен
дантов тт. Поведенок, Ланского и Сокуренко 
большое количество жильцов выращивают 
цветочную рассаду и любовно ухаживают за 
ней. Особенно хочется отметить тт. Столяр- 
чук, Данченко, Сидельникову, Плотникову и 
других.

3. ГОРЯТНИН

☆  ☆  ☆
Знаете ли вы, что в 

Томске существует пе
риодически действую
щий вулкан, по мощно
сти извержения пепла 
и дыма напоминающий 
Везувий?

Ядовитые изверже
ния можно наблюдать 
через каждые пятьде
сят минут в перерыве 
между лекциями.

Курильщики! Те, 
кто отравляет .чистый 
весенний воздух в кор
пусах института и го
товит своим коллегам

участь трагической 
Помпеи! А знаете ли 
вы, что капля никотина 
убивает лошадь? Уж 
не потому ли возле ин
ститута ГАИ вывесила 
свой знак «Проезд гу
жевого транспорта вос
прещен!»? А может 
быть, пора' с помощью 
общественности выве
сить другие знаки? На
пример: «Рабам при
вычек в помещения 
вход категорически во
спрещен»!

КУБОК „БУРЕВЕСТНИКА" У ПОЛИТЕХНИКОВ
В минувшее воскресенье со

стоялись спортивные состяза
ния легкоатлетов, посвященные 
Дню победы. Разыгрывался ку
бок на приз газеты «Молодой 
ленинец» и кубок областного со
вета ДСО «Буревестник».

Старт участникам забега был 
дан у здания обкома партии по 
20-километровой трассе Томск 
— Басандайка—Томск. В этом 

традиционном весеннем забеге 
приняла участие и команда на
шего института. Недостатка в

«болельщиках» в этот день не 
было. Многолюдные улицы вос
торженно приветствовали каж
дого участника забега, подбад
ривая и желая спортсменам 
успеха.

В острой, напряженной борь
бе первое место по группе ву
зов заняла команда нашего ин
ститута. Главный судья соревно
ваний т. Рублев под бурные ап 
лодисменты присутствующих 

вручил команде-победительнице 
переходящий приз областного 
совета «Буревестник».

О бъявления
Доводится до сведения подписчиков, что в институте 

продолжается подписка на второе полугодие на газеты и 
журналы. Можно выписать «Комсомольскую правду» и 
«Советскую Россию».

Подписка принимается уполномоченными по факуль 
тетам.

Срок подписки на журналы до 1-го июня.
центральные газеты — до 13 июня,
местную печать — до 25-го июня.
Не забудьте своевременно оформить подписку.

А
Профком ТПИ принимает заявки на путевки в пло- 

вучий дом отдыха на теплоходе «Чехословакия».
Продолжительность путевки 20 дней, стоимость 

800—1600 рублей. Маршрут теплохода: Новосибирск — 
Н ижне-Вартовск—Новосибирск.
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